
ВМЕСТЕ  Очередная партия гуманитарного груза отправилась из Северной Осетии на Донбасс

ПЛЕЧО ПОДДЕРЖКИ

Светлана ГРОМОВА

Один из крупных медицинских центров 
Донецка обратился с просьбой о помощи к 
президенту российского Союза промышленников 
и предпринимателей Александру Шохину. 
Руководство медучреждения просило поддержать 
их продуктами питания. 

Оказать помощь больнице вы-
звались члены Северо-Осетин-
ского отделения Союза промыш-
ленников и предпринимателей. 
Так сельскохозяйственный коо-
ператив «Эрик», работающий в 
селении Мичурино, безвозмезд-
но передал для Донецка более 
8 тонн картофеля. Еще около 

трех тонн продовольственных 
товаров приобрел медучрежде-
нию сам руководитель местного 
отделения Союза промышленни-
ков и предпринимателей Алан 
Кодзаев. 

Машина с гуманитарным гру-
зом, выехав из Северной Осетии, 
преодолела более тысячи ки-

лометров и успешно доставила 
помощь медучреждению. Врачи 
Донецкого медцентра вырази-
ли благодарность Александру 
Шохину и осетинским братьям, 
которые подставляют плечо 
поддержки и не оставляют их 
справляться с трудностями в 
одиночку.
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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, днем 
14 октября по республике ожидается облачная 

с прояснениями погода, местами небольшой и умеренный 
дождь. Температура воздуха по республике 14–19, 

во Владикавказе 14–16 градусов тепла.
63.49 62.59-0,26

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ЮБИЛЕЙ «ХУДОЖКИ». Торжественное 
мероприятие по случаю 60-летия Моздокской 
художественной школы состоялось в фойе 
районного дворца культуры. Это образова-
тельное учреждение было открыто в 1962 году 
и считается одним из старейших в республике. 
♦ ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ. В Эльхотове прошла 

церемония захоронения останков бойца Русла-
на Доева. Он погиб в ожесточенных боях при 
обороне Малгобека в октябре 1942 года. Его 
останки и именную ложку обнаружили поис-
ковики в ходе вахты памяти «Терский рубеж». 
♦ ЭХ, ДОРОГИ… Во Владикавказе начали 

формировать список дорог для ремонта в 2023 
году. Часть из них обновят по национальному 
проекту «Безопасные качественные дороги», 
также будут выделены средства из муници-
пального бюджета.  В приоритете – участки 
дорог, наиболее нуждающиеся в ремонте, и 
самые загруженные улицы. 
♦ СУББОТНИК НА «САПИЦКОЙ». Жители 

Северной Осетии в рамках акции «Сохраним 
природу» провели уборку в лесопарковой зоне 
«Сапицкая будка». Участниками мероприятия 
стали также спортсмены с Донбасса, которые 
приехали в республику на тренировочные 
сборы. Они помогли расчистить территорию от 
сухих веток, деревьев и листвы.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает
к телеэкрану

 «Весь мир – мой храм»

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход  6:12
заход  17:20

долгота дня  11:08

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ТУРИЗМ  Куртатинское ущелье стало самым популярным 
туристическим направлением Северной Осетии

В ГОРЫ – С КОМФОРТОМ
Информация о 
результатах рейтинга 
появилась в официальном 
Телеграм-канале Комитета 
РСО-А по туризму.

Залина ГУБУРОВА

Как рассказал «СО» председа-
тель Комитета РСО–А по туризму 
Ацамаз Дзарахохов, всего на сегод-
ня в республике действует 7 офици-
альных тур-операторов. За 8 меся-
цев с начала года Северную Осетию 
посетило более 1 млн туристов. «Се-
годня к нам в основном едут тури-
сты из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Краснодарского и Ставропольского 
краев», – отметил он. 

По итогам летнего сезона больше 
всего туристов в горной части респу-
блики посетили достопримечатель-
ности Куртатинского ущелья. 

Таковы результаты анализа, про-
веденного специалистами МегаФона 
на основе обезличенных данных big 
data. В исследование вошли абонен-
ты компании как проживающие в 
Северной Осетии, так и посетившие 
республику с июня по август 2022 
года. В результате топ основных 
летних направлений региона по 
количеству путешественников вы-
глядит так: Куртатинское ущелье 
– 37% туристов; Цейское – 23%; 

Дигорское – 22% и Кармадонское 
ущелье – 18%. 

– У Куртатинского ущелья очень 
удобное географическое располо-
жение. Добраться туда несложно 
на легковом автомобиле, находится 
оно в сорока минутах езды от Вла-
дикавказа. Это место популярно 
благодаря огромному количеству 
достопримечательностей: Алан-
ский мужской монастырь, древнее 
святилище «Мады Майрам», па-

мятники исторического наследия 
современные арт-объекты. Также 
здесь можно не только попробовать 
традиционную осетинскую кухню, но 
и поучаствовать в приготовлении 
блюд. Туристы, которые посещают 
республику, обязательно выстра-
ивают маршрут таким образом, 
чтобы уделить внимание этой ло-
кации, – прокомментировал Ацамаз 
Дзарахохов. 

(Окончание на 2-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ

Как привлечь 
специалиста в село?

Марина БИБИК, главный специалист от-
дела по развитию сельского хозяйства АМС 
Моздокского района:

– Для решения этой проблемы разработана и 
реализуется программа «Комплексное развитие 
сельских территорий». В нашем районе в рамках 
этой программы реализовано в селах 7 проектов 
по благоустройству сельских территорий, по-
строено 4 жилых дома для сельских специали-
стов. То есть государство тоже озабочено тем, 
что люди покидают село. Хочется и дальнейших 
мер реализации программы. Но, конечно, это не 
единственная причина урбанизации.

Хетаг БАЛАЕВ, заведующий отделением 
психолого-педагогической помощи РДРЦ 
«Тамиск»: 

– С одной стороны, молодого специалиста 
может привлечь высокая заработная плата, с 
другой, как это в моем случае – возможность 
реализовать свои идеи, интересная работа, 
которая позволяет раскрыть потенциал. Я обо-
жаю детей и свою работу и очень благодарен 
руководству центра за то, что могу воплощать 
задуманное. Чувствую себя счастливым.

Семен ГИГОЛАЕВ, IT-специалист:
– Главная мера для привлечения специали-

стов – финансовая поддержка. Ничего нового 
я тут не скажу, думаю. Но, на мой взгляд, не 
менее эффективно – обратить внимание на то, 
чтобы сформировать у подрастающего поко-
ления новый, свежий взгляд на жизнь в селе. 
Их манит город и все, что он дает. Поэтому, 
кроме зарплат, в селе нужно повышать общий 
уровень жизни. Не сокращать, а увеличивать 
количество культурных и общественных мест. 

Мы должны повышать престиж сельской 
местности.

– Виктор ГАБУЕВ, ветеран сельскохозяй-
ственного производства:

– К сожалению, на данный момент сохраня-
ется отток населения из сельских населенных 
пунктов, и особенно молодежи. Но хотя многие 
молодые люди уезжают в города – такая тен-
денция есть, однако, есть и примеры того, когда 
в сельской местности остаются талантливые и 
перспективные специалисты, которые действи-
тельно хотели бы работать, если им предоставят 
хорошие условия труда.

Возможно, инвестиционная привлекатель-
ность и молодежная политика в сфере АПК, 
предусматривающая ответственную и активную 
роль молодежи в развитии сельских террито-
рий и тесное взаимодействие высших учебных 
заведений с сельскохозяйственными пред-
приятиями поможет заинтересовать молодых 
специалистов  участвовать в развитии села.

Тамара РАМОНОВА, служащая:
– Надо разобраться, почему молодые люди, 

прежде всего те, которым дают целевые на-
правления в вузы, не хотят возвращаться в 
село. Даже если это молодой специалист, и 
он получил грант по федеральной программе 
типа «Земский учитель» или «Земский доктор», 
скорее всего он отработает положенный срок и 
будет стараться уехать. Причина – отсутствие 
инфраструктуры. А, может, работает стереотип: 
надо жить в городе. Городской житель вряд ли 
поедет жить в село, а вот молодежь, которая 
там выросла, ее надо привлекать, создавать 
условия.

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных Силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ВЛАСТЬ На повестке 
– исполнение поручений 
главы государства 

Â íàìå÷åííûé 
ñðîê è íà 
âûñîêîì óðîâíå
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ 
провел совещание с членами 
кабинета министров, главами 
муниципальных образований 
по вопросам исполнения 
поручений Президента 
России, направленных на 
социально-экономическое 
развитие республики.

В.СЕВЕРНАЯ

О разработке мастер-плана туристи-
ческого кластера Северной Осетии про-
информировал председатель Комитета 
РСО–А по туризму Ацамаз Дзарахохов. 
Он отметил, что созданием стратегически 
важного документа занимается корпора-
ция «Кавказ.РФ». Согласно графику, окон-
чательный вариант будет представлен в 
марте 2023 года. 

Продолжается работа над поручениями 
Президента РФ, связанными с реали-
зацией объектов генплана г. Беслана. 
Построены и сданы в эксплуатацию ряд 
объектов образования. Идет реконструк-
ция стадиона «Пищевик», сетей водоснаб-
жения и водоотведения, строительство 
и реконструкция внутригородских дорог. 
Следующий этап – модернизация Дворца 
молодежи (БМК) и поликлиники, строи-
тельство Станции скорой медицинской 
помощи и других.

Борис Джанаев напомнил о важности 
своевременного исполнения всех прези-
дентских поручений, в том числе – касаю-
щихся пострадавшего в теракте г. Беслана.

– Профильным ведомствам необходи-
мо держать на контроле все вопросы по 
реализации объектов. Каждый пункт пору-
чений президента должен быть исполнен 
в намеченные сроки и на самом высоком 
уровне, – отметил премьер.

В сфере развития сельского хозяйства 
Северной Осетии одно из поручений главы 
государства касается создания системы 
мелиорации. Как доложил министр сель-
ского хозяйства РСО–А Алан Кусраев, на 
2023 год отобраны пять проектов на сумму 
249 млн рублей субсидий из федерального 
бюджета. Также более 100 млн рублей 
предусмотрено на закладку виноградни-
ков в регионе. В целом, по словам мини-
стра, на сельское хозяйство в 2023 году 
планируется увеличение государственных 
субсидий на 400 млн рублей.

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами:

77-62-67 – с 8.00 до 20.00.

Алан Алан КОДЗАЕВКОДЗАЕВ и руководитель СПК «Эрик»  и руководитель СПК «Эрик» 
Нонна Гаппоева отправляют гуманитарный грузНонна Гаппоева отправляют гуманитарный груз

Медики Донецка благодарны Северо-Осетинскому отделению Медики Донецка благодарны Северо-Осетинскому отделению 
Союза промышленников и предпринимателейСоюза промышленников и предпринимателей
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«СО» ИНФОРМИРУЕТ

АКЦИЯ   К 80-летию Битвы за Кавказ

В ПАМЯТЬ О ПРОШЛОМ
В Кировском районе побывала делегация Координационного центра по гармонизации межнациональных, межконфессиональных отношений, 
формированию активной гражданской позиции, противодействию идеологии экстремизма и терроризма, который создан при Северо-Осетинском 
государственном университете.

А. ДЗИОВА, фото автора

Делегацию возглавила начальник учебно-
методического центра, заведующая кафе-
дрой философии и социальных наук, про-
фессор, доктор политических наук Лариса 
Дзахова.

– Задачи, которые стоят перед нами, кро-
ются в названии нашего центра. С этой целью 
Координационный центр СОГУ (КЦ СОГУ) 
на протяжении месяца проводит различные 
встречи с молодежью в школах, вузах, ведет 
открытые лекции, где раскрывает подраста-
ющему поколению обозначенные проблемы. 

Когда наметилась поездка в Кировский район, 
мы решили ее приурочить к знаменательной 
дате, которую скоро будем праздновать – 
80-летию Битвы за Кавказ. Все мы знаем, 
что в октябре 1943 года одно из решающих 
сражений Великой Отечественной войны за-
кончилось победой советских войск и полным 
разгромом немецко-фашистских захватчиков. 
Эту идею поддержала администрация Ки-
ровского района. Кроме того, для учащихся 
9–11 классов МБОУ «СОШ № 1» с. Эльхотова 
сотрудник КЦ СОГУ Харитон Ванеев провел 
лекционную беседу о ходе Битвы за Кавказ, – 
отметила Лариса Хасановна.

Заместителем главы АМС МО «Кировский 
район» Ириной Басаевой совместно с Управ-
лением образования района и Координацион-
ным центром СОГУ был организован конкурс 
рисунков, посвященный 80-летию Битвы за 
Кавказ, в котором приняли активное участие 
школы района.

Кульминационным моментом акции стало 
участие делегации в митинге у Монумента за-
щитникам Эльхотовских ворот, в котором при-
няли участие и.о. главы АМС МО «Кировский 
район» Алимбек Елоев, председатель район-
ного отделения МОДа ВСО «Иры стыр ныхас» 

Султан Кубалов, председатель райсовета 
ветеранов Феликс Бедоев, представители 
общественности, учащиеся, руководители и 
педагоги школ района.

Собравшихся приветствовали Алимбек 
Елоев, Султан Кубалов, сотрудники центра, 
преподаватели кафедры философии и соци-
альных наук СОГУ Зарина Гобети и Харитон 
Ванеев. Здесь же были подведены итоги 
конкурса рисунков.

В завершение мероприятия участники ми-
тинга почтили память погибших в годы Вели-
кой Отечественной войны воинов и возложили 
цветы к монументу.

АКТУАЛЬНО   21 сентября 2022 года 
Указом Президента Российской Федерации 
была объявлена частичная мобилизация 

Встать в строй, 
защитить Родину
Отсутствие на первых порах правительственных 
указов о том, кто подлежит призыву, кто может 
рассчитывать на отсрочку, как будут проходить 
военную подготовку, наконец, фейковые сообщения 
со списками запасников – все эти факторы 
сеяли панику и непонимание среди населения. 
Людям нужна была информация – конкретная, 
соответствующая действительности. Народный 
фронт не остался в стороне. 

Тамара БУНТУРИ

Оперативно был создан центр 
по содействию тем, кто ошибоч-
но мобилизован. Его сотруд-
ники реагируют на каждое об-
ращение, дают консультации, 
обращаются в военкоматы, в 
прокуратуру, стараются помочь, 
направить, подсказать, успоко-
ить. О том, как работает центр, 
корреспонденту «СО» расска-
зал руководитель региональ-
ного исполкома ОНФ в РСО–А 
Клим ГАЛИЕВ. 

– Клим Георгиевич, с какой 
целью был создан центр, кто 
к вам обращается, удалось ли 
кому-то помочь? 

– Центр был создан в пер-
вые дни после выхода указа 
о частичной мобилизации по 
поручению Президента России. 
Также было поручение от главы 
республики, держать все на 
контроле, чтобы принимать не-
замедлительные меры в случае 
ошибок или перегибов. Мобили-
зация проводилась в стране в 
1941 году, и больше подобных 
мероприятий не было, ника-
ких тренировок, никакой от-
работки. Надо отдать должное 
военкоматам: они работают 
день и ночь, но их базы давно 
не обновлялись, не учитывались 
изменившиеся социальное по-
ложение, состояние здоровья и 
прочие факторы. У людей была 
паника: человек получил по-
вестку, он завтра окажется в 
зоне боевых действий, а он не 
готов. Мы сразу включились в 
работу, стали объяснять, что 
если ты получил повестку, то 
это не значит, что завтра ты ока-
жешься в зоне СВО. Надо подго-
товить те документы, которые, 
на твой взгляд, дают тебе право 
на отсрочку. Если по состоянию 
здоровья, то предоставить все 
справки, выписки из лечебной 
карты того учреждения, где ты 
проходил лечение. Собрать, 
прийти в военкомат и свериться 
с их данными. Также и по соци-
альному положению. У тебя уже, 
возможно, четверо детей, а по 
их данным ты холостой. Право 
на отсрочку имеют студенты 
очной формы обучения, и это 
надо подкрепить справкой из 
вуза. Не подлежат мобилиза-
ции сотрудники, работающие 
на определенных должностях. 
И этот факт тоже должен быть 
подкреплен документом, выдан-
ным на предприятии. Еще один 
немаловажный аспект: человек 
может ухаживать за больными 
родителями, детьми, ближай-
шими родственниками. Все это 
надо оформить документально. 
Если нет документов, то после 
получения повестки в тот день, 
который дается на сборы, собе-
рите все необходимые справки 
и идите в военкомат. Там внесут 
поправки в ваш учетный лист и 
предоставят отсрочку. Вот этим 
мы занимались в первые дни. 
Было очень много звонков. 

– На сборы даются сутки. 
Может ли призывник собрать 
все документы за один день? 
Вы помогали? В чем заключа-
лась ваша помощь? 

– Мы консультировали, сами 
обращались в военкомат, в про-
куратуру. Обращались везде, 
куда надо, в том числе, в при-
зывную комиссию, куда стека-
ются все сведения из районов, 
из города Владикавказа. Мы 
совместно с линией «122», в 
основном, консультировали, 
рассказывали, как вести себя в 
этом случае, и самый правиль-
ный путь – путь по закону. За-
коны нарушать нельзя, но в то 
же время перегибов тоже быть 
не должно. Если человек болен, 
какая польза будет от него в 
зоне боевых действий? Должен 
отметить, что у нас в республике 
ошибок практически не было. А 
те, которые были, вовремя ис-
правлялись. 

– Но звонки были?
– Да, и немало. В частности, 

было много жалоб, что не про-
водили медкомиссии. Но надо 
понимать, что медкомиссия про-
водится по заявлению призыв-
ника. Если у него есть какие-то 
болезни, которые он не под-
твердил документально, или 
же военкомат усомнился в его 
справке либо счел заболевание 
недостаточным для отсрочки, 

призывник может заявить о не-
обходимости медкомиссии. Но 
были случаи, когда сам мобили-
зованный не обращался с такой 
просьбой. Его отправляли на 
учебный полигон, заносили в 
списки части, выдавали обмун-
дирование, ставили на доволь-
ствие. И вот тогда родители, 
жены начинали обращаться в 
военкомат: почему не приняли 
во внимание то-то и то-то. И 
тут уже намного сложнее вер-
нуть человека из воинской ча-
сти. Тем не менее такие случаи 
были. К примеру, мужчина один 
воспитывает двоих детей, по-
том студент-очник… Они сооб-
щили об этом уже на полигоне. 
Говорят: «Нас никто ни о чем 
не спрашивал». Значит, гово-
рите сами. Были вопросы и по 
возрасту. Если помните, были 
озвучены категории по званиям 
и возрасту. Но, если вам уже 36 
лет, а не 35, как указано «до 
35», то вас тоже могут призвать. 
Это не аргумент. В принципе, в 
рядовые вас могут призвать до 
50 лет. 

– В первые дни все отсроч-
ки были, что называется, «на 
словах». О них говорил пре-
зидент, о них говорил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу, 
но не было указов. Офици-
альные документы, а потом и 
дополнения к ним, вышли поз-
же. В связи с этим обращений 
в ваш центр стало меньше? 

– Меньше. Со вторым вы-
ступлением президента коли-
чество звонков сократилось. 
Люди приняли эту ситуацию. Для 
этого тоже нужно было время. 
Стали готовиться заранее, в 
том числе, морально-психоло-
гически. Разрешилась ситуация 
на границе: она тоже создава-
ла напряжение. Паника ушла. 
Все спокойно. Мы выезжали к 
мобилизованным на полигон в 
Тарское, и я был приятно удив-
лен, что мужчины там совсем 
на другой волне, на позитиве. 
Я обращался к мужчинам в воз-
расте, как они себя чувствуют. 
У всех настрой боевой и цель 
одна – встать на защиту Родины. 
Ребята оторвались от семейной 
опеки, объединились, посмотре-
ли друг другу в глаза. Должен 
сказать, что в соцсетях ходит 
информация, что с мобилизо-
ванными плохо обращаются, 
плохо кормят, одевают. Ничего 
подобного. На нашем учебном 
полигоне все были одеты, всем 
выдано новое обмундирование, 
уже зимнее, вплоть до варежек 
и шапки-ушанки. Мы спрашива-
ли, чем помочь, в селах даже 
средства собирали – я приехал 
туда с главой села. Ребята го-
ворили: «У нас все есть, ничего 
не надо. Купите что-нибудь тем, 
кого мобилизуют в следующий 
раз». 

– Конечная цель СВО – это 
победа. И тут не может быть 
мелочей. Мобилизация долж-
на проходить не для галоч-
ки. Призыву подлежат те, кто 
действительно нужен в зоне 
военных действий. Человек 
должен быть одет, обут, на-
кормлен, обучен. Тот, кото-
рый принесет пользу, и себя 
сможет защитить, и товарища. 
Надеюсь, что здравый смысл 
играет здесь главную роль... 

– Это очень важно. Отправить 
бойца ради выполнения плана 
недопустимо. Военкоматы это 
понимают. Были упущения в 
картотеках, сама по себе ситуа-
ция нештатная. Военкоматы на-
водят порядок в документации, 
вносят новые данные о запас-
никах. Я с ними общался. Теле-
фоны у них тоже не умолкают. 

 – Клим Георгиевич, в за-
ключение несколько слов по 
ситуации. Хотелось бы услы-
шать слова поддержки.

– На украинской земле по-
зволили возродить фашизм и 
нацизм. Наше дело правое. Все, 
кто там воюют, уверены в этом. 
И мы обязательно победим. Это 
будет новая страница в нашей 
истории. И за этим обязательно 
последует подъем во всех об-
ластях. Сейчас люди должны 
сплотиться: мы воюем за свою 
государственность, за свой су-
веренитет, за право самосто-
ятельно выбирать свой путь 
развития. И, думаю, мы с этим 
справимся. 

ЭКОНОМИКА   В республике возможна реализация перспективных проектов

Создавать условия для инвесторов
На заседании совета по инвестициям, которое прошло под руководством Председателя Правительства РСО–А 
Бориса ДЖАНАЕВА, рассмотрены вопросы о целесообразности ряда инвестиционных проектов, предлагаемых к 
реализации на территории республики.

И. БЯЗРОВА

Представитель компании ООО 
«Агропромышленный комплекс 
«Станица Архонская» Арсен Ха-
мицаев презентовал инвестпроект 
по организации многопрофильного 
агропромышленного комплекса с 
мукомольной мельницей, цехом по 
переработке и консервированию 
сельскохозяйственной продукции, 
производственным цехом, логистиче-
ской базой и складским комплексом. 
По словам докладчика, в реализацию 
проекта уже вложено более 300 млн 
собственных средств инвестора, 

предполагается также привлечение 
кредитных займов. На первом этапе 
планируется создание более 150 
новых рабочих мест.

Участниками заседания был рас-
смотрен вопрос создания агротури-
стического оздоровительного ком-
плекса компанией ООО «Шале». Его 
озвучил министр экономического 
развития Северной Осетии Заур 
Кучиев. Проект включает в себя 
строительство гостиницы, коттеджей, 
банкетного зала, оздоровительного 
комплекса. Как сообщил заместитель 
главы АМС города Владикавказа 

Зураб Дзоблаев, земельный уча-
сток определен и будет выделен.

Представитель компании ООО 
«Агримакс.Аэро» Ирина Чижова 
презентовала инвестиционный про-
ект по серийному выпуску роботи-
зированных комплексов с дронами-
опрыскивателями. Предприятием 
разработана документация и осу-
ществляется опытное производство 
мобильных роботизированных ком-
плексов для сельскохозяйственных 
нужд. Для запуска проекта инвестору 
необходимы производственные по-
мещения площадью 1 тысяча ква-

дратных метров и земельный участок 
сельхозназначения для организации 
испытательного полигона.

О возможностях создания логисти-
ческого хаба в республике рассказал 
представитель компании «Норд-
Зюйд» Михаил Брячак. Проектом 
предполагается строительство ком-
плекса складских зон для обработки 
грузов, перемещаемых по внешне-
торговым контрактам. Логистиче-
ский хаб предусматривает несколько 
складских комплексов на общей тер-
ритории, способных круглогодично в 
разных режимах обрабатывать грузы, 
включая приемку, хранение, отбор, 
комплектацию, таможенное оформ-
ление, маркировку и сертификацию.

– Наша основная задача – соз-
давать комфортные условия для 
инвесторов. Проекты, которые они 
готовы реализовать на территории 
Северной Осетии, предполагают 
развитие отдельных направлений, 
создание новых рабочих мест и 
налоговые отчисления в бюджет. 
Все это крайне важно для жителей 
нашей республики, поддержки ее 
экономики и социально-экономи-
ческого развития, – отметил Пред-
седатель Правительства РСО–А.

Ответственным лицам Борис Джа-
наев поручил по каждому представ-
ленному инвестпроекту оказать не-
обходимое содействие в доработке 
документации и решении организа-
ционных вопросов.

ПАРЛАМЕНТ   Депутаты рассмотрели три с половиной десятка вопросов повестки дня

Жилищные сертификаты детям-сиротам
Вчера под председательством Таймураза ТУСКАЕВА состоялось заседание совета парламента. Основную часть 
пунктов рабочего плана депутатов составили проекты федеральных законов, законодательных инициатив и 
обращений парламентов других регионов страны в федеральные органы власти. Проектов республиканских 
законов было всего три.

Всеволод РЯЗАНОВ

Первым из них члены Совета рассмотрели и одо-
брили изменения в республиканский закон об обе-
спечении жильем детей-сирот. Он вводит для них 
новую форму господдержки – выдачу жилищного 
сертификата. Объем средств рассчитан на приоб-
ретение жилья в размере 33 кв. м по стоимости 1 кв. 
м, утверждаемой минстроем республики.

Законопроект вносится на рассмотрение депута-
тами парламента в нулевом чтении.

Следующим рассмотренным законопроектом 
стали изменения в республиканский закон о пожар-
ной безопасности. Он приводится в соответствие с 
федеральными нормами.

Последним из республиканских законопроектов 
стали изменения в закон о налоге на имущество 
организаций. Ими предлагается на год освобождать 
от названного налога вновь создаваемые газора-
спределительные станции.

Из федеральных законопроектов особым соци-
альным звучанием отличались следующие. Совет 
парламента поддержал предложение об объявле-
нии нерабочим Дня семьи, любви и верности, еже-
годно отмечаемого 8 июля.

В закон о социальной защите чернобыльцев пред-
лагается включить военнослужащих Тоцкого атом-

ного полигона и жителей прилегающих территорий.
Расширить перечень объектов действия закона о 

ветеранах предлагается за счет военнослужащих, 
принимавших участие в событиях на Кубе во время 
Карибского ядерного кризиса 1962–1963 гг.

И еще один законопроект касается ветеранов. 
Он предлагает установить такой вид помощи, как 
бесплатное выделение им земельных участков под 
строительство личного жилья.

Также депутаты поддержали изменения в закон 
о социальной помощи, устанавливающие основные 
требования к назначению и предоставлению этой 
помощи.

Законопроекты представили руководители про-
фильных комитетов Аслан Черчесов, Георгий 
Остаев, Елена Князева, Олег Качаров, Лариса 
Ревазова, Мурат Кисиев, Александр Тавитов и 
Георгий Джиоев.

Совет парламента также одобрил повестку дня 
предстоящего пленарного заседания парламента и 
рассмотрел некоторые другие вопросы.

В разделе «разное» депутат Дзамболат 
Камболов поднял проблему ограничения въезда 
граждан на территорию республики. По его словам, 
к депутатам поступают многочисленные обращения 
и жалобы избирателей на то, что исполнение этой 

меры органами правопорядка противоречит зако-
нодательству и создает трудности в пересечении 
административной границы республики и неудоб-
ства не только жителям других регионов страны, но 
и самой республики.

В связи с этим депутат предложил для разъясне-
ния ситуации и дачи ей правовой оценки пригласить 
на очередное заседание совета парламента пред-
ставителей МВД и прокуратуры.

В горы – 
с комфортом
(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

– Добавлю, что одним из ос-
новных триггеров, позволяю-
щих Куртатинскому ущелью на-
ходиться в топе списка самых 
посещаемых мест республики, 
является относительно разви-
тая инфраструктура. Там име-
ются гостиницы и разного рода 
гостевые дома. Отмечу, всего 
по республике насчитывается 
42 объекта коллективного раз-
мещения – это около 3000 койко-
мест. На сегодня мы можем кон-
статировать их нехватку. На это 
есть объективные причины. В 
том же Куртатинском ущелье 
данная проблематика ярко вы-
ражена – это нерегулируемость 
земельных отношений. Люди 
зачастую строят гостиницы на 
землях, которые для этого не 
предназначены, потом через суд 
пытаются строительство узако-
нить. До какого-то времени им 
это удавалось осуществлять, но, 
к счастью, сейчас эта практика 
прекратилась. Надеюсь, без-
образие, которое происходило, 
потихоньку сойдет на нет, и люди 
поймут, что сначала важно полу-
чить разрешение и только потом 
осуществлять строительство, – 
подчеркнул Дзарахохов. 

Председатель комитета рас-
сказал также, что в ближайшее 
время будет запущен конкурс, 
одной из целей которого явля-
ется строительство кемпингов. 
На эти цели выделено 13, 7 млн 
рублей. Информация будет до-
ступна для всех желающих и 
в Телеграм-канале, и на сайте 
комитета. 

Что касается модульного стро-
ительства, то новые объекты по-
явятся в Цее, Фиагдоне, Кобане, 
Горной Санибе – всего появится 
78 модульных сооружений на 270 
койко-мест. 

Куртатинское ущелье лиди-
рует по объему общего интер-
нет-трафика, а также в пере-
счете на одного пользователя. 
Суммарно абоненты МегаФона 
за три летних месяца прока-
чали в этой локации более 25 
Тбайт мобильного Интернета 
– это можно сравнить с двумя 
годами просмотра телеканала 
про путешествия RTG в онлайн-
кинотеатре START. 

При этом на каждого абонента 
пришлось 79 Мбайт трафика, что 
соизмеримо с 26 фото горных 
пейзажей в соцсетях. 

– Абоненты во время путе-
шествий по Северной Осетии 
охотно делятся впечатлениями с 
близкими при помощи голосовой 
связи. Только в Куртатинском 
ущелье за лето они проговорили 
почти 1 миллион минут. Чтобы 
связь здесь была более устой-
чивой, инженеры МегаФона мо-
дернизировали базовую стан-
цию в селении Верхний Фиагдон. 
В результате площадь покрытия 
сети увеличилась, а голосовой 
сервис стал по-настоящему ка-
чественным, – отметил Ацамаз 
Бесолов, директор МегаФона в 
Северной Осетии.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЛЕ КСАН - «ПОЛИ ГА ЛЬ -
ТЕПЛИЦЫ -ПРОФНАСТИЛ -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДО-
СТОКИ; КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРА-
НИТ; МРАМОРНУЮ КРОШКУ, 
КОМПОЗИТНУЮ АРМАТУРУ 
РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: ул. 
Х. Мамсурова, 60 (р-н спортком-
плекса «Юность»), тел.: 51-37-
37, 8-928-861-54-02, 8-989-133-
50-51.

  УСИЛЕННЫЕ ТАЧКИ для ас-
фальтировщиков и строителей. 
Дорого. Тел. 8-962-743-44-17. 

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ДОМ и КВАРТИРУ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. В. Фиагдоне. 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе.  Тел.: 
98-61-28, 97-04-32. 

 ÑÄÀÞ 
  2-КОМ. КВ. (все уд.) на ул. 

Тельмана для студенток, жен-
щин либо семьи – 12 тыс. руб./
мес. + счетчики. Тел. 8-928-933-
36-01.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака,  взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 
8-906-494-46-45. 

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕ-
ВАЮЩИМИ УЧАЩИМИСЯ С 
1 ПО 5 КЛАССЫ ПО ЛЮБОЙ 
ПРОГРАММЕ. Результаты гаран-
тирую. Тел. 8-989-130-37-68.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 
2022 года публикует информационно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, 
предприятий различных форм собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений  по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

БЕЗОПАСНОСТЬ  Главное – соблюдать Правила дорожного движения

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫМИ!
Сотрудники ОГИБДД ОМВД России по 
Пригородному району совместно с инспекторами 
по делам несовершеннолетних провели рейд 
«Юный участник дорожного движения».

Нона БОЦИЕВА

Мероприятие прошло в обще-
образовательной школе №1 и 
СОШ №2 Черменского сельского 
поселения. Цель – привлечение 
внимания участников дорожного 
движения к проблеме дорожно-
транспортного травматизма.

В ходе встречи сотрудники по-
лиции рассказали школьникам 
о ПДД. Особое внимание было 
уделено правилам безопасного 
перехода проезжей части и ис-
пользованию световозвращаю-
щих элементов.

Инспектор по пропаганде 
ОГИБДД старший сержант поли-
ции Лаура Сидакова и инспектор 

по делам несовершеннолетних 
капитан полиции Арина Мура-
това разъяснили ребятам роль 
световозвращающих элементов 
для безопасности.

Полицейские также напомнили 
школьникам, как правильно поль-
зоваться на автодорогах велоси-
педами, самокатами и героскуте-
рами. Например, передвигаться 
по дорогам на велосипеде можно 
только с 14 лет, по правому краю 
проезжей части.

Уважаемые участники дорож-
ного движения! Будьте внима-
тельны и осторожны на дорогах. 
Неукоснительно соблюдайте 
Правила дорожного движения!

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  Любовь к Родине и воинский долг были в приоритете у Ацамаза Бестаева

НАМ ЖИТЬ И ПОМНИТЬ…
«Если направят на Украину, поеду, это мой воинский 
долг, моя обязанность. Я никогда не опозорю 
свою фамилию и моих девочек», – говорил Ацамаз 
БЕСТАЕВ, погибший в ходе спецоперации по защите 
жителей Донбасса.

Мадина БЯЗРОВА, ugo-osetia.ru

Ацамаз Бестаев, житель села Прис 
Цхинвальского района, погиб 13 
мая. Он не дожил месяц до своего 
32-летия. Спокойный, ответствен-
ный, добродушный и отзывчивый в 
мирной жизни, Ацамаз показал себя 
на поле боя храбрым воином. Он 
олицетворял силу воли и духа, был 
воспитан настоящим патриотом.

За мужество, отвагу и самоот-
верженность, проявленные при ис-
полнении воинского долга, Ацамаз 
Бестаев посмертно награжден орде-
ном Мужества РФ, а также медалью 
«Защитнику Отечества» РЮО.

«Береги себя, сынок»
Отец Ацамаза Станислав Бес-

таев рассказал, что в детстве он 
был тихим, доброжелательным и 
ответственным ребенком. Учился хо-
рошо, но больше увлекался спортом, 
посещал разные спортивные секции, 
любил легкую атлетику.

«Помню, как в 90-е годы, холодным 
январским днем, мы получили при-
каз увести из села детей, женщин и 
стариков. Села Цхинвальского райо-
на были под постоянным обстрелом, 
но в тот день поступила информа-
ция, что грузины хотят занять Прис. 
Мы с супругой, как и все сельчане, 
собрали необходимое и через леса 
пробрались в п. Дзау. Ацамазу было 
всего пять месяцев. Чтобы спасти 
своего мальчика, я пронес его тогда 
сутки на руках, но не смог уберечь 
сейчас», – с горечью сказал отец.

Станислав – сам участник боевых 
действий в 90-х годах, и не только 
в Осетии, но и в Абхазии, поэтому 
старался воспитать сына в патрио-
тическом духе.

«Какому родителю хочется отпу-
скать сына на войну… Но когда Аца-
маз сказал, что уезжает на Украину, 
я не стал его отговаривать. Будучи 
военнослужащим, он обязан был вы-
полнить свой долг. Поэтому просто 
напутствовал: «Береги себя, сынок», 
– мои последние слова Ацамазу», – 
поделился отец.

Сердце родителя не обмануть. 
Станиславу не сразу сказали, что его 
сын погиб. Но он замечал, как люди 
сторонятся и избегают его взгляда. 
Он уже тогда понял, что в дом при-

шла беда, но в сердце теплилась на-
дежда, – ведь это же война, а вдруг 
ошиблись.

Недолюбил,
просто не успел…

В семью Бестаевых Анна Цховре-
бова вошла в шестнадцатилетнем 
возрасте. Сегодня воспитывает до-
черей трех и семи лет.

«Ацамаза все любили, уважали. 
Для друзей мог снять последнюю ру-
башку, и они отвечали взаимностью. 
Был как сын и для моих родителей, 
а брату Азамату – близким другом», 
– рассказала Анна.

Воинская часть, в которой служил 
Ацамаз Бестаев, дислоцировалась в 
Ленингорском районе, поэтому его 
часто не бывало дома. Он понимал, 
что уделяет семье недостаточно 
времени, и старался восполнять это 
вниманием, когда приезжал. Ацамаз 
любил проводить досуг, играя со 
своими дочерьми.

«Под Новый год мы переехали на 
съемную квартиру. Ацамаз радо-

вался, как ребенок, что вчетвером 
будем отмечать праздник. Он тогда 
шутил, что в этом году будет восемь 
лет нашей совместной жизни, и 
«есть такое поверье, если супруги 
проживут восемь лет, то никогда не 
расстанутся». Но жизнь жестока, 
он так и не дожил до этого дня», – со 
слезами говорила супруга погибшего 
героя.

В первый раз Ацамаза Бестаева 
направили на Украину в начале апре-
ля. Тогда он не участвовал в боевых 
действиях, но был на территории, где 
проводилась спецоперация.

Как призналась Анна, она долго 
упрашивала супруга уволиться, при-
менила все методы «кнута и пряни-
ка» – от уговоров до ссор, но он и 
слушать не хотел.

«Уезжая в первый раз, он под-
держивал меня: «Ну что ты плачешь, 
не переживай. Обещаю, скоро вер-
нусь». И действительно, вернулся 12 
апреля, ко дню рождения дочери», 
– вспоминает Анна.

Словно чувствовал,
что видит семью
в последний раз

В начале мая отправляли военнос-
лужащих для участия в спецопера-
ции, но Ацамаза не было в списках. О 
том, что его тоже направляют 4 мая, 
он узнал за два-три дня до отбытия. 
У него на тот момент из-за перелома 
был наложен гипс. Ацамаз сам снял 
его и перевязал руку эластичным 
бинтом, чтобы сослуживцы не по-
думали: специально наложил гипс, 
лишь бы не уехать.

«Мы тогда опять поссорились, я 
просила отказаться и уволиться, но 
он и слышать не хотел. «Мои девочки 
будут гордиться своим отцом, я их не 
опозорю», – говорил он. До отъезда 
он был очень грустным и подавлен-
ным», – рассказала вдова героя.

По словам Анны, в ночь на 4 мая 
она во сне увидела умершую бабуш-
ку. Та сильно сжала ее запястье и 
просила не отпускать отца ее ма-
ленькой девочки. От кошмарного сна 
проснулась и увидела, что Ацамаз 
уже собирается в дорогу.

«Я умоляла остаться, рассказала 
ему о своем сне, – вспоминает то 
утро Анна. – Он сказал, что и сам в 
эти дни видит странные сны, бывает 
в обществе умерших родственни-
ков. Но при этом отрезал, что все 
решено. Хотела проводить, но у 
них приказ был выдвигаться рано 
утром, и Ацамаз не разрешил будить 
детей. Он подошел к кровати и около 
минуты смотрел молча на девочек, 
потом начал гладить и целовать им 
ножки и ручки. Я присмотрелась, 
так как было темно, – у него текли 
слезы. Мне самой стало нехорошо. 
Он взглянул на меня так странно и 
говорит: «Запомни, если не вернусь 
живым, хочу, чтобы мои девочки на-
дели черные ленточки в память обо 
мне. А ты не снимай траур до года».

С этими словами Ацамаз хотел 
выйти из дома. Анна с обидой ему 
«бросила»:

– В итоге уходишь?
– Да, ухожу, – ответил он и вышел.
Она в бессилии села на кровать 

и хотела зарыдать, но телефон за-
звонил:

– Выйди, пожалуйста, на балкон, 
еще раз увижу тебя.

– Нет, не выйду. Если уходишь, 
уходи.

– Выгляни, Анна, чтобы ты потом 
не жалела…

«Эти слова пробили сердце на-
сквозь. Я вышла на балкон. Он, та-
кой довольный, махал мне рукой, 
пока машина не скрылась. По до-
роге в аэропорт Ацамаз каждый час 
перезванивал, чтобы просто погово-
рить. Утром он сообщил, что они вы-
двигаются в зону боевых действий. 
Пообещал по возможности выходить 
на связь», – рассказала Анна.

В последний раз Ацамаз позвонил 
семье 9 мая. По словам Анны, он 
был очень грустным, но на расспро-
сы супруги отвечал, что у него пока 
все хорошо.

«Главное, ты береги моих девочек, 
смотри, чтобы их никто не обижал», 
– это последние слова Ацамаза су-
пруге. В трубке она услышала голос 

Ацамаза Джиоева, перебившего ее 
супруга: «Анна, вот увидишь, мы при-
едем как настоящие герои».

«Папа везет твоего
Ацамаза…»

«Я была у мамы, когда позвонила 
двоюродная сестра Ацамаза. Мы пе-
ремолвились несколькими фразами, 
и она осторожно спросила: «Ты ни-
чего не слышала?» Она рассказала, 
что наши попали под обстрел, есть 
жертвы. Среди погибших – Ацамаз 
Джиоев и, говорят, еще худой парень 
из села Прис», – вспоминает Анна.

Она сразу поняла, что это ее Аца-
маз, они с Джиоевым постоянно 
были вместе. После этого до семьи 
доходили разные слухи, одни гово-
рили, что жив, другие – что погиб. 
Но вскоре им сообщили, что Ацамаз 
Бестаев погиб как герой.

«Через пару дней родственники 
поехали в г. Ростов, чтобы узнать о 
его судьбе – так мне сказали, а на са-
мом деле – на опознание тела. Через 
сутки мне позвонил отец, он плакал: 
«Папа везет твоего Ацамаза». Даль-
ше я смутно помню этот день. На по-
хоронах рассказывали, что когда они 
попали под обстрел, то Ацамаз был 
ранен в сердце и сразу скончался. 
Старшей дочке только семь лет, но 
на похоронах отца сама подошла и 
попросила надеть на нее траурную 
ленту. Она исполнила его просьбу», 
– со слезами рассказывает Анна.

Жизнь без него
По словам Анны, любой разумный 

человек, конечно, переживает, ког-
да его отправляют на поле боя. Но 
Ацамаз вел себя совершенно иначе, 
словно знал, что не приедет обрат-
но. Она говорит, что в последние дни 
до отъезда он был очень подавлен, 
но в то же время старался больше 
времени проводить с близкими ему 
людьми, словно хотел проститься.

«Тогда я не обращала внимания 
на его поведение, но, вспоминая, 
многое становится понятным. Стар-
шая дочка более сознательная, 
реже говорит об отце. Она только 
старается каждый день сидеть в 
его машине, говорит, что папой пах-
нет. А младшая часто спрашивает: 
«Мам, а почему умер папа?» Или ког-
да в новостях показывают военную 
технику, то говорит, что они убили 
папу. Она любит вспоминать, что 
папа ей говорил: «Ирæттæ, размæ» 
(«Осетины, вперед»). Я сохраню 
память об отце в их сердцах», – ска-
зала Анна.

ПФР  Пока пенсионер 
работает, пенсия ему 
выплачивается без учета 
индексации

ПЕРЕРАСЧЕТ – 
АВТОМАТИЧЕСКИ
В Северной Осетии в текущем 
году более 6 тыс. уволившихся 
пенсионеров начали получать 
пенсию с учетом пропущенных 
индексаций. 

Марина КАНАТОВА

Факт увольнения Пенси-
онный фонд определил ав-
томатически на основании 
отчетности работодателей, 
пенсионеру нет необходимости 
обращаться с заявлением.

Североосетинское отделе-
ние Фонда напоминает, что согласно российско-
му законодательству работающие пенсионеры 
получают страховую пенсию и фиксированную 
выплату к ней без учета плановых индексаций 
(норма закона распространяется только на 
страховые пенсии). То есть пока пенсионер 
работает, размер пенсии с учетом повышения 
фиксируется на его лицевом счете, но выпла-
чивается без учета суммы индексации. При 
желании работающий пенсионер может узнать 
полный размер пенсии, которую будет получать 
после увольнения, в личном кабинете на сайте 
ПФР в разделе «Пенсии», кликнув: «Получить 
информацию: о пенсионном обеспечении».

Также напоминаем алгоритм действий ПФР 
при изменении статуса пенсионера. После пре-
кращения его трудовой деятельности полный 
размер пенсии с учетом всех «пропущенных» 
индексаций начисляется с 1-го числа месяца, 
следующего за месяцем увольнения, а начало 
выплаты пенсии в полном размере происходит 
на четвертый месяц с месяца увольнения – с до-
платой за три предыдущих месяца. К примеру, 
пенсионер уволился с работы в сентябре теку-
щего года. В октябре от работодателя в ПФР 
поступила отчетность за сентябрь, где пенси-
онер еще числится работающим. В ноябре – за 
октябрь, в которой пенсионер работающим уже 
не значится. В декабре ПФР принял решение 
о возобновлении индексации, следовательно, 
пенсионер получит полный размер пенсии в 
январе, а также денежную разницу между 
прежним и новым размерами пенсии за преды-
дущие три месяца – октябрь, ноябрь и декабрь. 
Если пенсионер после этого вновь устроится на 
работу, размер его страховой пенсии уменьшен 
не будет.

В настоящее время в Северной Осетии более 
34,1 тыс. пенсионеров продолжают работать. 
Среди них почти 32,8 тыс. человек получают 
различные виды страховой пенсии (по старости, 
инвалидности и случаю потери кормильца). 

Региональный контакт-центр ПФР: 8-800-600-
03-71, 51-80-92 (понедельник – четверг: с 9:00 
до 18:00, пятница: с 9:00 до 16:45).

К СВЕДЕНИЮ  На «горячей линии» 
появилась дополнительная функция

В Северной Осетии вопросы 
частично й мобилизации

можно задать по номеру 122
Теперь, набрав номер, граждане могут 
получить подробную информацию о 
частичной мобилизации. Для этого 
нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует 
ваше обращение нужному оператору. 
Специалисты уже определены и готовы 
оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопросы по 
теме с 23 сентября. За это время поступило более 400 звонков.

Правительство страны совместно с минобороны собрали 
более 100 типовых вопросов от граждан о частичной моби-
лизации и по каждому подготовили разъяснения. Подробную 
информацию можно получить и на портале «Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы по-
стоянно проверяются, также фиксируется среднее время 
ожидания ответа. Совместно с ОНФ проводятся выборочные 
проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-

ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить 
в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частич-
ной мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в 
первую очередь те, у кого есть опыт.

ОБЪЕКТ  К концу 2022 года завершится капремонт на лавиноопасном участке 
Транскама 

ОБНОВЯТ ГАЛЕРЕЮ

На 80% выполнен капитальный ремонт искусственного сооружения 
длиной более 800 м и высотой 4,5 м на лавиноопасном участке 
федеральной автодороги А-164 «Транскам» в Республике Северная 
Осетия – Алания (90-й км). 
В. ИВАНОВ

С начала работ в апреле 2020 года по за-
казу ФКУ «Упрдор «Кавказ» для укрепления 
склонов построили подпорную стену из более 
350 буронабивных свай. Длина металлической 
удерживающей конструкции составила почти 
270 м. В самой галерее устроили гидроизоля-
цию из мембраны – полотна из полиэтилена 

высокой плотности. Каркас галереи – из оцин-
кованных гофролистов с противопожарным 
изоляционным материалом. 

На отрезке длиной в 600 м уложили покры-
тие двухполосной проезжей части из тяжелого 
бетона толщиной в 20 см. Эту технологию 
применяют при строительстве сооружений 
тоннельного типа для соблюдения правил 
противопожарной безопасности. Помимо 

этого, усилили колонны галереи и установили 
современное электроосвещение внутри соору-
жения. Такой же комплекс работ дорожники 
выполняют на последнем участке протяжен-
ностью в 237 м. Для отвода воды с проезжей 
части устраивают железобетонные лотки, а с 
нагорного участка – застенный дренаж.

В галерее оборудуют вентиляцию, средства 
автоматики и противопожарную сигнализа-
цию, а также установят телефонную связь 
для оперативных звонков в круглосуточный 
диспетчерский пункт управления. Кроме 
того, отремонтируют инженерные системы, 
видеонаблюдение, нанесут разметку из тер-
мопластика и устроят очистные сооружения.

На время производства капремонта дви-
жение организовано по объездной дороге по 
двум полосам. Для этого устроили более 500 
буронабивных свай, которые служат основани-
ем временной дороги, а после ввода объекта в 
эксплуатацию станут усилением грунта.

Ежедневно по Транскаму – единственно-
му маршруту в Южную Осетию –  проезжает 
порядка 8 тыс. автомобилей. Транскавказ-
ская автомагистраль проходит в районе, 
который отмечается высокой сейсмической 
активностью – до девяти баллов. Только на 
участке капремонта 10 лавинных очагов. 
Противолавинная галерея соответствует 
нормативным требованиям, предъявля-
емым к искусственным сооружениям на 
автомобильных дорогах II категории.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.
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КУЛЬТУРА  Во Владикавказе состоялась встреча писателей Северного Кавказа

ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ СИЛА КОСТА

В преддверии дня рождения основоположника 
осетинской литературы, поэта, драматурга, публициста, 
художника, общественного деятеля Коста ХЕТАГУРОВА в 
Республиканском Доме дружбы народов (РДДН) состоялся 
брифинг с писателями, литературоведами и педагогами 
Северного Кавказа.

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Мероприятие организовано Мини-
стерством РСО–А по национальной 
политике и внешним связям и РДДН. 
В программе была представлена книж-
но-иллюстративная тематическая вы-
ставка. О жизни и творчества Коста 
Хетагурова высказали своё слово учё-
ные и литературоведы из Северной 
Осетии, Кабардино-Балкарии, Чечни, 
представители национальных обществ, 
преподаватели и студенты факультета 
осетинской филологии СОГУ им. К.Л. 
Хетагурова, сотрудники кафедры осе-
тинского языка и литературы, русского 
языка и литературы РИПКРО, Влади-
кавказского педагогического колледжа, 
воспитанники школы «Диалог», учителя 
школ, работники библиотек города. 
Выступающие говорили не только об 
известных страницах жизни и твор-
чества великого поэта, но и раскрыли 
новые грани.

Открыла мероприятие заместитель 
директора Дома дружбы, секретарь-
координатор Общественного совета 
г. Владикавказа Тамара Кайтукова. 
Гостей встречи также поприветствовал 

директор Дома дружбы Александр 
Охотников. 

Декан факультета осетинской фило-
логии СОГУ Эльмира Гутиева расска-
зала о переводах «Осетинской лиры», о 
музыкальности произведений сборника, 
о традиции исполнения песен на стихи 
Коста. А также презентовала свой пере-
вод стихотворения Коста «Ныстуан» 
(«Завещание») на английский язык. 
Народный поэт Кабардино–Балкарской 
республики, заместитель редактора га-
зеты «Заман» Хыйса Османов – о своем 
знакомстве с творчеством Хетагурова, 
о переводах его произведений на бал-
карский язык. Он отметил многогранный 
талант Коста и его близость к народу. 

Главный редактор журнала «Минги−
Тау» Аскар Додуев (Кабардино-Бал-
кария) подчеркнул, что такие великие 
люди, как Коста, остаются в памяти 
народа, он пожелал всем присутствую-
щим мира и радости. Аскар Додуев по-
делился своими воспоминаниями о том, 
как впервые узнал о Коста.

«С творчеством Коста Хетагурова 
меня впервые познакомила мама. 
Она нам в детстве читала «Мать 
сирот». Мы плакали и переживали 
за этих детей, за мать и отца. Позже, 

когда я уже сам начал переводить 
его стихи, Коста стал еще ближе. Его 
творчество не только осетинское, 
оно наше общее. И мы впредь будем 
его приближать к сердцам наших 
детей», – отметил он.

Кандидат филологических наук, ре-
дактор отдела критики и публицистики 
журнала «Мах Дуг» Тамерлан Техов 
рассказал о работе, проводимой в ре-
спубликанских изданиях по освещению 
жизни и творчества Коста Хетагурова. 

Изюминкой выступления поэта и пере-
водчика Залины Басиевой о работе над 
переводом произведений Хетагурова 
стало прочитанное свое собственное 
стихотворение – посвящение великому 
поэту. В рамках мероприятия сопред-
седатель российского Лермонтовского 
комитета Аскар Додуев наградил Зали-
ну Басиеву медалью Кайсына Кулиева, 
отметив ее высокие литературные до-
стижения.

Стихотворение, посвященное Коста 
Хетагурову, также прочитал поэт, пу-
блицист, прозаик Энвер Хохоев. 

Молодой поэт из Кабардино–Балка-
рии Исмаил Байтуганов отметил, что 
его задачей является популяризация 
творчества Коста среди молодежи, 
передача знаний подрастающему по-
колению. 

«Когда говорят об Осетии, прежде 
всего на ум приходит Коста Хетагуров. 
Он был не только великолепным по-
этом, но и достойным человеком. Коста 
объединял все народы», − подчеркнул 
директор школы языков и культур им. 
Дени Арсанова г. Грозного, член Обще-

ственной палаты Чеченской Республики 
Ибрагим Арасанов. 

Кандидат педагогических наук, до-
цент кафедры начального и дошкольно-
го образования СОГУ Фатима Цораева 
рассказала об авторских спектаклях, 
которые она ставит со школьниками и 
студентами, посвященных Коста Хета-
гурову. Она исполнила музыкальные 
композиции на стихи К. Хетагурова «До-
дой» и «Алолай». 

С большим интересом присутству-
ющие слушали заведующую краевед-
ческим отделом ЦБС. г. Владикавказа 
Риму Дзугаеву, которая говорила о под-
готовленной ею книжной выставке. В 
нее вошли книги о Коста, его творческое 
наследие и различные редкие издания 
его произведений.

«Коста Хетагуров является осново-
положником национального самосо-
знания. Он был талантлив во всем. Его 
вклад в литературу и культуру Осетии 
бесценен. Главная заслуга Коста в том, 
что на литературном осетинском языке 
он выдал классические образцы наци-
онального стихосложения. Человеком 
он был замечательным. Всегда помогал 
бедным. Он считал это долгом, потому 
что душой болел за свой народ», − под-
вел итог встречи кандидат филологи-
ческих наук, главный редактор газеты 
«Растдзинад» Борис Хозиев. 

Выступили также представители 
национально-культурных обществ ре-
спублики. 

В заключение встречи стихотворения 
поэта на осетинском языке прочитали 
учащиеся гимназии «Диалог». 

Коллектив Комитета по охране и ис-
пользованию объектов культурного 
наследия РСО–А выражает глубокое 
соболезнование заместителю пред-
седателя  комитета Л.А. Чехоевой по 
поводу кончины матери 

БРЕГИНОЙ 
Софии Сергеевны.

Гражданская панихида состоится 14 
октября по адресу: ул. Бородинская, 5а.
Коллектив ГБУ «Наследие Алании» 

выражает глубокое соболезнование 
заместителю председателя Комитета 
по охране и использованию объектов 
культурного наследия РСО–А Л. А. 
Чехоевой по поводу кончины матери 

БРЕГИНОЙ 
Софии Сергеевны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

КАСАБИЕВА
Тамерлана Дзадтеевича.

Гражданская панихида состоится 14 
октября по адресу: с. Црау, ул. Мира, 91. 
Коллективы Министерства природ-

ных ресурсов и экологии РСО–А, под-
ведомственных учреждений и Про-
фсоюз работников лесных отраслей 
РФ выражают глубокое соболезнова-
ние главному бухгалтеру Л. М. Вание-
вой по поводу кончины отца 

ВАНИЕВА
Майрама Тороевича.

Коллектив Министерства физиче-
ской культуры и спорта РСО–А вы-
ражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончины 
мастера спорта СССР по боксу, чем-
пиона СССР по боксу

БУДХУДЗЕ
Ильи Григорьевича.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника № 7» 
МЗ РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование Л. А. Сабеевой по поводу 
кончины сестры

МАРЗАКУЛОВОЙ
Любови Аврамовны.

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская клиническая больница» МЗ 
РСО–А выражают глубокое соболез-
нование врачу консультативной поли-
клиники В. В. Самойловой по поводу 
кончины матери

САМОЙЛОВОЙ
Любови Георгиевны.

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская клиническая больница» МЗ 
РСО–А выражает глубокое соболез-
нование врачу клинико-диагностиче-
ской лаборатории В. А. Отаровой по 
поводу кончины мужа 

ОТАРОВА
Эдуарда Владимировича.

Коллектив ГБУЗ «Республикан-
ский онкологический диспансер» МЗ 
РСО–А выражает глубокое соболез-
нование сотрудницам Р. С. и Р. Т. Га-
бараевым по поводу кончины мужа и 
отца 

ГАБАРАЕВА
Тамерлана Бисларовича.
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×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет! Ñ 1 ïî 31 îêòÿáðÿ 2022 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

В ЦЕХ  ПО  ПРОИЗВОДСТВУ  ПОЛУФАБРИКАТОВ
ТРЕБУЮТСЯ ТРЕБУЮТСЯ 

УБОРЩИЦЫ
Обязанности: уборка и поддержание 
чистоты помещений, график 2/2, смена с 7 
до 19 час. Оплата 19 800 руб./мес. Выдача 
зарплаты два раза в месяц, без задержек.
Предоставляются униформа, питание. 
ТЕЛ. 8-989-742-46-93, Светлана.

Внимание!
ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 

ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Зарплата от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.
Тел. 8-928-685-32-47.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., 

хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

АКЦИЯ  Приятный и полезный обмен

ЯРМАРКА МАСТЕРОВ
16 октября в холле Национальной 
научной библиотеки РСО–А 
состоятся SWAP PARTY и осенняя 
ярмарка мастеров. 

Ю. СЛАНОВА

Любой желающий сможет принести и обменять 
книги, украшения, одежду, предметы декора, 
духи, канцелярию и т.п. Вы сможете подарить 
вещам вторую жизнь, ведь своп–один из самых 
действенных способов борьбы с текстильными 
отходами. Если вещь больше не нужна, она не 
выбрасывается, а находит нового хозяина. Когда 
одежда используются в полной мере заложенно-
го в ней потенциала, то может пройти до 10 лет, 
прежде чем она окажется на свалке или будет 
переработана.

Также всех гостей и участников мероприятия 
ждет развлекательная программа, которая 
включает в себя ярмарку мастеров, 2 мастер-
класса, Открытый микрофон для поэтов и 
чтецов, выступление детской команды КВН 
«Мексика», стендап-вечеринку и музыкальный 
вечер. 

ДЗЮДО   Сборная республики готовится к чемпионату 
России

НАСТРОЕНЫ ТОЛЬКО
НА ПОБЕДУ
Об этом на открытой тренировке журналистам сообщил главный тренер 
республиканской команды Алик БЕКУЗАРОВ. 

Залина ГУБУРОВА,
фото Татьяны 
ШЕХОДАНОВОЙ

«Чемпионат – юбилейный: 
50 лет российскому дзюдо. В 
эти дни к нам приехали спорт-
смены с Урала, уже 10 дней 
тренируемся и готовимся вме-
сте. Чемпионат России – это 
всегда трудно, но на этот раз 
он дается еще сложнее. К 
тому же до последнего наде-
ялись, что наши лидеры Тай-
мазова, Тасоев, Хубецов будут 
допущены к чемпионату мира. 
Но в последний момент ребят 
остановили. Теперь нам оста-
ется только ждать, как только 
дадут возможность, начнем 
бороться на международной 
арене», – отметил тренер.

Еще одна радостная новость 
пришла на днях: Зелим Коцо-
ев, который борется за Азер-
байджан, завоевал бронзовую 
медаль на чемпионате мира по 
дзюдо среди взрослых, про-
ходившем в столице Узбеки-
стана Ташкенте.

В весовой категории до 100 
кг на первом этапе Зелим на-
нес поражение Даниэлю Эйху 
(Швейцария), а в следующих 
поединках – Нурлухану Шар-
хану (Казахстан) и в четверть-
финале – двукратному чем-
пиону мира Хорхе Фонсеку 
(Португалия). В полуфинале 
наш дзюдоист уступил Кай-
лу Рейесу (Канада). Зелим 
Коцоев в борьбе за третье 
место победил у бельгийца 
Тома Никифорова и выиграл 
бронзовую медаль.

Боролся на этом чемпионате 
еще один воспитанник севе-
роосетинской школы дзюдо 
Федор Целиди (Греция), вы-
играл три схватки, но проиграл 
в двух и в итоге остался без 
медали. 

Гордится команда и своим 

воспитанником Олегом Шев-
ченко, который тоже должен 
был выступать на чемпионате 
России, но в настоящее время 
находится в зоне СВО и был 
награжден медалью «За во-
инскую доблесть». 

Лидер североосетинской 
сборной Мадина Таймазова 
поделилась, что настроена 
только на победу на предсто-
ящем чемпионате России. «Я 
только вернулась со сборов, 
но тренироваться дома го-

раздо приятнее. Здорово, что 
с нами тренируются ребята 
из других регионов, делим-
ся опытом. Любой спортсмен 
всегда ждет максимальных 
результатов, и я тоже», – под-
черкнула она.

В свою очередь Александр 
Миллер, главный тренер Челя-
бинской областной команды, 
рассказал журналистам, что в 

Осетию команда приезжает не 
в первый раз: «Нас связывает 
давняя дружба с дзюдоистами 
Осетии, с Аликом Каспола-
товичем мы работаем уже 40 
лет. Наши воспитанники за-
воевали по бронзовой медали 
на Олимпиаде в Сиднее, потом 
по серебряной – в Афинах, мой 
подопечный Мансур Исаев 
завоевал «золото» в Лондоне. 
Почему мы едем в Осетию? 
Потому что здесь сильнейшая 
школа с давними традициями, 

которая очень высоко котиру-
ется в России. Мы приехали 
составом из 15 человек за бое-
вым зарядом, потому что нигде 
в России, ни в одном регионе 
страны мы не получим такой 
силы волевых спаррингов, 
после которых можно рассчи-
тывать на что-то серьезное на 
чемпионате России. Мы знаем 
Кавказ и любим его».

КОНКУРС  «Лучший социальный проект года - 2022»

ОБЪЯВЛЕН ПРИЕМ ЗАЯВОК НА КОНКУРС
Фонд поддержки предпринимательства (центр «Мой бизнес» 
РСО–А) объявляет прием заявок на участие в региональном этапе 
Всероссийского конкурса «Лучший социальный проект года - 2022» с 
14.10.2022 г. по 14.11.2022 г. 

Пресс-служба Минэкономразвития РСО–А

Конкурс «Лучший социаль-
ный проект года» призван вы-
являть лучшие практики ре-
шения социальных проблем, 
демонстрировать экономиче-
ски устойчивые решения в со-
циальной сфере.

Ключевые  требования , 
предъявляемые к участникам: 

– наличие действующего про-
екта, направленного на реше-
ние социальной проблемы;

– эффективная бизнес-мо-
дель;

– правильно заполненная за-
явка на официальном сайте 
конкурса https://cissrussia.ru.

Заявку можно подать в рам-
ках основных номинаций, кото-
рые охватывают практически 
все сферы жизни: дополнитель-
ное образование, социальное 
обслуживание, культурно-про-

светительская сфера, ЗОЖ, 
социальный туризм, разработка 
IT-технологий, обеспечение за-
нятости, реабилитация людей с 

ОВЗ и разработка технических 
средств реабилитации.

Справки по телефону:
+7 (8672) 700-147.

Семья Гучма-
зовых выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утраты
Г У Ч М А З О В А
Роберта Борисо-
вича, и сообщает, 
что годовые помин-
ки со дня его кончины состоятся 15 
октября по адресу: ул. Коцоева, 15. 
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